

Balance de la labor del... LA TRANSFORMACION...

juntamente con el agua de las fuentes del Padre Carazo y de Chigüite. La acequia de Pavas siguió corriendo con el agua restante pero ya perdió importancia para el abastecimiento de San José. Mantuvo importancia sólo para un grupo de finqueros llamados precisamente "finqueros de Pavas" que la han utilizado y la siguen utilizando en sus trabajos.

Ahora bien, para poner más cantidad de agua en la planta purificadora no quedaba más camino que cambiar el tubo de cinco kilómetros por uno de mayor calibre. Además, había que entubar la atarjea para evitar los derrumbes y para captar un mayor caudal. Este es el trabajo calculado en doscientos mil colonos.

UNA CURIOSIDAD:

Como queda explicado, el río Tiribí se divide en Pizote en dos partes: una que se llama acequia de Pavas y otra que sigue su curso, pues este brazo pasa precisamente junto a los tanques de purificación. Siendo esto así, por qué traer entubada el agua desde la acequia de Pavas en un trayecto de más de cinco kilómetros? Y por qué hacer gastos arreglando una atarjea innecesaria? Por qué no tomar el agua directamente del otro brazo del río? Estas cuestiones sólo una respuesta han tenido: finqueros de Pavas necesitan que la Municipalidad de San José les mantenga funcionando la acequia de Pavas y para eso han conseguido que el Municipio traiga desde cinco kilómetros una agua que podía haber cogido en mayor abundancia de una distancia de setecientos metros. Concretamente: un trabajo que podía hacerse con cinco mil colonos iba a costarle a la comunidad doscientos mil, porque era necesario hacerles el caldo gordo a los finqueros de Pavas.

LA SOLUCION:

Pues la actual Municipalidad se decidió a cortar por lo sano e inició, sin dar lugar a que las intrigas de los finqueros tomaran cuerpo, la captación de aguas en un lugar situado a 700 metros de los tanques abandonando el primitivo proyecto de entubamiento de la acequia de Pavas. En las fotografías puede verse el trabajo que se está haciendo y que con un gasto mínimo, es muy posible que antes de muy pocos meses, haya conseguido resolver el problema del agua de San José.

Naturalmente, los finqueros de Pavas ya están manobrando; ley sabemos que hasta visitaron el Pizote acompañados de un regidor que es el que más se ha interesado en desplazar del Municipio al señor Pinto.

Triunfarán los finqueros de Pavas? Tendrá la comunidad Josefina que desembolsar doscientos mil colonos para mantener un servicio de agua a un grupo de finqueros ricos? Lo veremos.

Pero no sólo esto ha hecho el actual Municipio en su empeño por arreglar la cañería. También ha puesto a funcionar el tanque abandonado de Chigüite con lo que ha logrado aumentar la presión y la cantidad del agua de San José durante el día; y está ya dando los primeros pasos para arreglar los tanques de Curidabat. Además, pasando por encima de los intereses del Banco de Seguros, prescindió de los tanques de Aranjuez eliminando así un gravísimo peligro de contaminación de aguas que venía existiendo desde hacía mucho tiempo. Actualmente el Banco de Seguros está notificado de que si quiere que el Municipio mantenga llenos los tanques de Aranjuez debe arreglarlos por su cuenta. Este trabajo puede costarle al Banco alrededor de treinta mil colonos y nada tendría de extraño que la mencionada institución prefiriera hacer un trabajo más barato para modificar la composición de la Municipalidad expulsando de ella a los regidores estorbosos.

Como se ve, sin mayor gasto la cañería se va arreglando poco a poco. Naturalmente ha habido necesidad de vulnerar muchos intereses creados. Y estos intereses creados están pensando ya en defenderse.

Seríamos injustos si no dijéramos al cerrar este capítulo, que el ingeniero Truque ha dado pruebas en estos trabajos de la Cañería, de competencia y de talento.

ORGANIZACION DE MATERIALES Y PLANILLAS

Pasemos ahora a hablar de otro paso muy importante de la actual Municipalidad. Nos referimos al control de materiales y jornales.

Antes había una gran desorganización en esas actividades. La nueva Municipalidad aprobó un reglamento elaborado por los regidores Mora y Pinto que cambia totalmente la situación.

El Reglamento establece que en lo sucesivo no se gastarán más materiales ni obras municipales sin que esos materiales hayan pasado por el almacén municipal; y que la Municipalidad no emprenderá nuevos trabajos sin que los ingenieros hayan elaborado presupuestos pormenorizados. A la vez, se establece un sistema de tarjetas en el almacén que permite controlar día a día el movimiento de cada material. En cualquier momento puede saber qué cantidad de cada artículo entró al almacén, cuál es el valor de ese artículo, qué cantidades salieron, por qué razón salieron, en qué se emplearon, y qué cantidad queda en stock. Es decir, que se lleva un inventario al día. El tarjetero, que es un aparato muy completo está en la Secretaría municipal que en esa forma ha venido a transformarse en una verdadera oficina de auditoraje. Pero no sólo se controlan en la Secretaría los materiales almacenados. También se controlan mediante fórmulas especiales los materiales empleados en cada trabajo. La Secretaría no autoriza una entrega de material para un trabajo si ese material no está presupuestado o si ya la partida respectiva del presupuesto se ha agotado. En esa forma, no hay posibilidad de que se pierdan materiales. Tampoco es posible que se despilfarran dineros

en jornales porque los ingenieros tienen que ajustarse a lo presupuestado para mano de obra en cada trabajo. Ellos saben que si fallan en un presupuesto pueden ser destituidos en el acto.

Ha costado mucho establecer este nuevo sistema. Todavía no se ha logrado que funcione bien. Empleados y jefes se encargan de sabotearlo. No falta quienes digan que se trata de un sistema de "esbirraraje comunista" que es necesario liquidar. Hubo regidores que se opusieron a su establecimiento alegando que había que comprar una máquina de calcular y un tarjetero que valían mucho dinero. Sin embargo, los obstáculos poco a poco van siendo vencidos. La mala fe y la ignorancia se estrellan contra la buena voluntad y la probidad de quienes quieren que el Municipio deje de ser una fuente de ganancias ilícitas para unos cuantos políticos. Si los "intereses creados" no logran deshacer la mayoría municipal que está estructurando la nueva organización, antes de muy pocos meses el control de los dineros municipales será bastante perfecto.

En una de las fotos que publicamos puede verse el tarjetero, la máquina de calcular y el jefe de tarjetas ya en funciones.

EL PRESUPUESTO

Este es otro aspecto de la vida municipal que ha sido objeto de preocupación del nuevo Municipio. Como se sabe, la Municipalidad de San José sostiene un presupuesto muy elevado que no responde a necesidades reales de la corporación sino a intereses de orden político. Miles de colonos se botan mensualmente sin ningún beneficio para los vecinos que se sacrifican pagando sus impuestos. Una de las

tropas franco-inglesas, la denuncia de las deudas de guerra, la anexión de Austria y la actitud agresiva frente a Checoslovaquia, como simples etapas de la tendencia expansiva que hemos apuntado, dirigida en línea recta a la dominación de Europa.

Naturalmente, Hitler y las fuerzas que lo mueven, no ignoran que el socialismo se ha implantado de modo definitivo en la U. R. S. S., y que semejante acontecimiento es, a no dudarlo, el principal obstáculo que hallarán en su macabra tarea. Esto explica que se haya preferido ir allanando el camino hacia el Este, hacia Rumanía y luego hacia Ucrania—la una independiente, la segunda parte de Rusia—como territorios ricos en petróleo y en trigales. Y como son dos tendencias económicas y políticas antagónicas, también han de ser contradictorias las actitudes diplomáticas.

La U. R. S. S. ha logrado establecer alianzas defensivas con algunas naciones democráticas—burguesas: Checoslovaquia y Francia. El imperialismo militarista germano, hecho uno con las huestes de Mussolini y con la cata guerrera que oprime al Japón, no puede ver con buenos ojos esa unión democrática. Y en consecuencia tratará de destruirla.

POR QUE VACILA INGLATERRA

Más allá del Continente, pasando el Canal de la Mancha, está la sede del imperio colonial más grande del mundo. La vacilante Inglaterra—o para mayor claridad, el capitalismo inglés—necesita mantener su situación privilegiada de Imperio con grandes mercados y recursos suficientes de materias primas: sus colonias. No es de extrañar, por tanto, que baile la cuerda floja entre la democracia y el fascismo y que, mientras estrecha la mano a la primera, guíe el ojo al segundo. La India, base del imperio, está en peligro. Ya existe allí un fuerte movimiento emancipador que dirige sus ojos a la patria del socialismo, por afinidad de ideales libertadores. Es necesario terminarlo, aunque sea indispensable una acción velada contra la U. R. S. S. El capitalismo inglés sabe que sus intereses están más cerca de Hitler que de la Francia socializante, aliada de los soviets rusos. Y a sabiendas de esto, no se extrañe nadie de los actos contradictorios de Chamberlain. Este al entregar a Checoslovaquia a la voracidad parda, mantiene la posición preponderante del imperio inglés por un tiempo más, pero no evitará que Hitler, así reforzado, le dispute más tarde o más temprano la hegemonía del mundo. Son dos fuerzas expansivas que forzosamente habrán de chocar algún día.

La lucha de clases se plantea con más agudeza en las colonias (Indias) que en la metrópoli, donde los obreros reciben una relativa buena paga, gracias a la explotación inicua de las posesiones. Por eso en Inglaterra, si las izquierdas son numerosas (laborismo) también son vacilantes e indecisas. Sin embargo, Chamberlain ha encontrado fortísima oposición dentro de su gabinete mismo y fuera de él, como el caso del líder conservador Baldwin y del antifascista Eden. Asimismo, el laborismo, apoyado por la República Española, se apresta a combatir en la Cámara de los Comunes la política exterior del fascista Neville Chamberlain.

LOS ERRORES FRANCESES Y LA ACTITUD ITALIANA

Hace unos pocos meses la burguesía francesa, sabedora de que Asacia y Lorena son dos bocados que excitan el apetito imperialista germano, se sobrecogió ante la invasión de Austria. Procedió a reforzarse dándole la mano a Rusia. Ahora, el capitalismo galo teme la guerra; por medio de su vocero Daladier se deja convencer por Chamberlain, entrega Checoslovaquia y cava así su propia fosa. La actitud equívoca es también producto de una situación económica especial. La clase dominante francesa sigue la política del mal menor. Como posee buenas colonias y fué favorecida por el Tratado de Versalles sabe que una colisión con la pareja Thyssen-Hitler le acarrearía, aunque obtenga la victoria armada, pérdidas incalculables. Y como la lucha de clases en Francia está favoreciendo a las izquierdas—los partidos comunista y socialista son poderosísimos, el obrerismo está organizado en la sindical de Jouhaux sobre bases marxistas—la burguesía de ese país teme que la guerra exterior traiga consigo la revolución interna. Prefiere entonces sacrificar a los checos, aunque así se envalentone Hitler. Se trata, simplemente, de aplazar las cosas para mañana. Tales son las contradicciones enormes del

primeras medidas de esta Municipalidad fue designar una comisión encargada de estudiar el presupuesto completamente al margen de los intereses políticos para equilibrarlo y depurarlos. Pues bien, ya hay trabajos serios para impedir que esa labor se realice. La salida de Pinto del Municipio será el mejor triunfo de los individuos que maniobran en ese sentido.

LA SECRETARIA MUNICIPAL

Esta oficina estaba completamente congestionada de trabajo atrasado. Centenares de expedientes permanecían en los archivos sin resolver. Y cada día se amontonaban más. De aquí tenía que resultar un gran descontento en los ciudadanos que se daban cuenta de que el Municipio no se preocupaba de sus asuntos. Pues, ahora el Municipio está al día. Ningún expediente dilata más de un mes sin resolverse. En un sentido o en otro, los ciudadanos pueden estar seguros de que sus asuntos se resuelven.

LOS DEPARTAMENTOS MUNICIPALES

También se ha pensado en reorganizar los Departamentos municipales a fin de conseguir eficacia en su funcionamiento ya que son numerosísimas las quejas del público. Pero aquí también se ha tropezado con los intereses de la politiquería haciendo oposición. Es imposible pensar a tocar a fulano o a Zutano porque en el acto este fulano o este Zutano se declara de tal o cual Partido y pide protección. En tendemos que un incidente de este orden tuvo el regidor Pin-

to en los últimos días. Sin embargo, es preciso que se siga adelante en la realización de ese propósito. Y sobre todo, es necesario que los vecinos de San José apoyen al sector municipal que quiere realizar esa obra.

CON LAS COMPAÑIAS ELECTRICAS

Las Compañías Eléctricas han sido metidas en cintura. Esta Municipalidad ha procedido contra las Compañías como ninguna otra se había atrevido a hacerlo. Por demás sería repetir la relación de los últimos incidentes a este respecto. Pero el vecindario está enterado de que el Municipio, sin importarle las amenazas de Mr. Reed, procedió a cobrarse los dineros que por años de años las Compañías habían venido escamoteándole. En consecuencia, es lógico que las Compañías Eléctricas estén también muy interesadas en que el Municipio actual sufra "alguna transformación".

LOS BARRIOS DEL SUR

Por último, es conveniente que recordemos que es intención de la actual Municipalidad prestarle toda clase de atención a los barrios pobres del Sur sobre todo en lo que a higiene se refiere. Fácil es comprender que haya interesados en otros barrios ricos en que las cosas sean de otra manera.

Hemos presentado apenas unos cuantos aspectos de la labor de la actual Municipalidad. Pero ellos son suficiente base para que el público forme criterio de lo que está ocurriendo o de lo que va a ocurrir.

capitalismo, que sin duda se reflejan en sus representativos como el politicastro Daladier. No importa que éste comprenda que la solución no es solución y que Hitler agredirá mañana a Francia. En su afán de salvaguardar el capitalismo "democrático" galo, se ve obligado a cometer errores garrafales.

Renaud y 8 ministros más están a punto de provocar crisis de gabinete en Francia. Los partidos, comunista (72 diputados) y socialista (158) piden la convocatoria de al Cámara. Se inician los desórdenes, inclusive huelguístico en Francia. Así empieza a actuar la clase revolucionaria en este país. De la eficacia de sus movimientos, de la sustitución del gabinete Daladier y del cambio de la política exterior dependerá en mucho el porvenir de Europa. Los ojos de todos los hombres democráticos y progresistas del orbe están puestos en las izquierdas francesas. De ellas depende la ofensiva contra el fascismo, la ayuda a España y a Checoslovaquia.

Italia fascista ha apoyado a Hitler, fortaleciendo así el eje Roma-Berlín-Tokio. Cuando el asalto sobre Abisinia, Checoslovaquia impuso sanciones al agresor. Esto no lo olvida Mussolini y ahora se venga. Deja hacer y se cruza de brazos. ¿Será que Hitler y Mussolini han convenido repartirse a Europa? ¿Se conformará el primero con la Europa central y del norte, dejándole al segundo manos libres en España, en el Mediterráneo y en África?

Además, el imperialismo italiano ha logrado así, uno de sus objetivos primordiales: la desmembración de la Pequeña Entente, bloque democrático aliado de Francia y de la U. R. S. S. Pero Mussolini trabaja sobre base insegura. No en vano trabajan las clases revolucionarias y oprimidas...

EL PLAN DE HITLER SE REALIZA

Una de las muchas consecuencias nefastas del Tratado de Versalles fué la integración de un estado multinacional, compuesto por pequeños núcleos de habitantes, con costumbres diversas, lengua diferente, economía peculiar, territorio de finido. Así, Checoslovaquia fué el producto artificial de la unión de checos, germanos, polacos, húngaros, rumanos, rutenos y eslovacos, cada grupo con su territorio bajo la dirección económica y política de los más numerosos e importantes: los primeros. Una vez establecido en Checoslovaquia un régimen democrático, se procuró dar a las minorías toda clase de derechos y libertades burguesas. Tal sucedió con los alemanes de Bohemia, para quienes últimamente se preparó un estatuto amplísimo. Sin embargo, el problema no ha cesado. La industria pesada alemana necesita irse abriendo camino hacia el este, codicia la riquísima región de Bohemia, necesita tener a esos pueblos bajo su dependencia para garantizarse nuevos mercados, requiere poseer las famosas fábricas de armamentos "Sñoda" para reforzar su poderío militar. Y este afán expansivo tiene dos modos de operar: la penetración política y la ofensiva diplomática. Veamos como accionan.

LA CUESTION DE LA MINORIA

Hitler, Goebbels y Rosenberg (sus lugartenientes más talentosos, y de mayor peligro por su audacia), se pretextan del problema de las minorías crean un partido fascista en Checoslovaquia, como lo hicieron en Austria: el de los alemanes del Sur o sudetenes. Así se provocará disensión interna, demembramiento del país, rivalidad de nacionalidades, debilidad democrática. Conseguido esto, la diplomacia entra en acción. Checoslovaquia va siendo aislada. Urge dejarla sola y deshacer la alianza con Francia y con Rusia. Es necesario crearle enemigos; Hungría y Polonia, bajo la influencia fascista, son azudados. De este modo viene el actual reclamo de las clases dominantes polacas y húngaras para anexarse las minorías correspondientes de Checoslovaquia. Así esta nación ve agravando su problema, puesto que, cercada de enemigos, se encuentra al borde de perder su unidad política lo que equivale a perder su actual independencia económica. Ambos caminos han sido medios para un mismo fin: la absorción de Checoslovaquia. Si Alemania se interesara realmente por beneficiar a sus connacionales del exterior, en un par de semanas le hubiera sido fácil llegar a un arreglo. El problema de las minorías ha sido pura y simplemente un pretexto. Alemania en su ofensiva diplomática, ha obtenido de Chamberlain y demás "lores" amigos de Hitler la anexión de los distritos sudetenes. Naturalmente con esto no se conformará. Thyssen y Hitler saben muy bien que controlando estos territorios, poseen también las fortificaciones fronterizas checas, más modernas y eficientes que la línea Maginot Francesa. Y ya desprocurados de la temible línea defensiva Checa, Bohemia y el resto de Checoslovaquia serán objeto de simples "pases militares". Porque de plantearse la cuestión de modo diferente habría peligro para el militarismo germano, basado en una economía débil (fascismo). Los checos constituyen un pueblo aguerrido, bien armado, celoso de su independencia, muy capaces de dar una sorpresa grande. Alemania actúa con táctica. A pesar de sus desplantes, en el fondo teme a la guerra. Por tanto, debe antes reducir las posibilidades de defensa del país agredido.

HACIA LA REVOLUCION SOCIAL

Tal es la verdadera situación europea rápidamente esbozada. Las últimas noticias nos informan que ante la agresión fascista, ante la unificación internacional de las clases dominantes de Alemania, Francia, Inglaterra, Italia y Japón, las fuerzas democráticas, se unen. Rusia es un sólo bloque de progreso, de cultura y de poderío militar para defenderlos. Las izquierdas francesas e inglesas empiezan a racionar. El premier Hodza de Checoslovaquia ha renunciado ante la insignificación popular. Es sustituido por el general Jan Sirovy, gran amigo de Rusia, patriota íntegro, ferviente anti-alemán, quien parece dispuesto, según lo indican sus primeras medidas militares, a orientar a su patria por rumbos de independencia. En resumen, todos estos sucesos de la última semana y los que inesperadamente puede acontecer, no son más que partes pequeñas de un inmenso proceso que conduce a la guerra mundial, de modo indudable. Los capitalistas vacilantes que hoy se dan la mano, mañana se enseñarán los dientes. Además, ya existe una patria socialista con 180.000.00 de habitantes y muy grandes fuerzas revolucionarias en cada uno de los grandes países en pugna. De la resistencia armada checoslovaca y de la movilidad del Frente Popular francés, depende, principalmente, que la contienda estalle muy pronto o que tarde aún unos meses. Y también puede acontecer, aunque hay cosas probables en que así sea, que las democracias logren enfrentarse al fascismo alemán en Checoslovaquia, como medio de evitar la hecatombe. En este caso Hitler retrocederá, consciente de que sus despliegues militares no tienen una sólida base económica. Y al retroceder iniciará su impopularidad, se eliminará la costra que cabe la debilidad económica del régimen. Esto es el resurgimiento de la revolución social en Alemania, que será luego de Europa.

No importa pues, el curso que tomen los acontecimientos. Quien los comprenda desde su raíz sabe que por cualquier camino conducirán, más tarde o más temprano, a la liberación de las clases oprimidas en Europa y, por consiguiente, en todo el mundo.